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创富·财眼透视

山东佳怡物流的总裁王琳，
一直清楚地记得8月15日这个日
子，“上半年，我们企业的业务量
也受大环境影响有所下降，但从
这一天开始，公司的各项业务同
时出现上扬。”

佳怡物流的业务大部分是商
品物流。从8月份业务量上来之
后，9、10月在节庆消费和国家宏观
刺激政策的带动下，公司的业务
增长稳定了下来，到了11月，整体
业务量增长了20%左右。

佳怡物流的由闲转忙，也是
当前物流行业逐渐从生意清淡中
走出的写照。进入11月份，省城各
大网站上招聘货车司机的广告便
明显增多，仅前7天，就有物流、商
贸、百货、家居等行业的企业，发
布了400多条招聘信息。

除了货车司机和物流公
司，对物流行情最为敏感的要
数高速公路了。京台高速是纵
贯我省的南北公路运输大动

脉，山东高速股份的运营股数
据显示，京台高速山东段的车
流量不仅从7月份开始从日均
车流量4 1 3 8 6辆，增长到9月份
的47533辆；而且日均通行的大
型货运车比例，也从 7月份的
15 . 4%，上升到9月份的16%。同
样，济青高速的日均车流量也
在三季度出现逐月增加的趋
势，货运车的比例，也一直保
持平稳地在16%左右。

尽管今年我省物流行业受
经济下行影响，发展增速放缓，
但山东便利的区域优势、发达的
经济水平，尤其是不断显现的经
济复苏迹象，让龙头物流企业纷
纷敢于投巨资扩张物流规模。

本月，日照港与山西晋煤集
团、山东海运公司和五矿集团共
同投资20亿元的临港现代物流
园项目签约落实；8月份，华润万
家投资9千万美元的物流配送中
心落户青岛；而在潍坊，有泓德

物流中心等10处物流园区在紧
锣密鼓地建设。王琳8日也告诉
记者，今年以来，佳怡物流也在
武汉、广州、天津、济宁等地新开
了20家物流配送网点，“越是行
业低迷的时候，越是扩张的好机
会，而且随着今年电子商务的快
速发展，物流行业会有更多的机
会。”

经信委交通与物流处负责人

也表示，相比2011年我省物流总额
同比增长26 . 5%的快速发展，受今
年经济下行、钢铁、煤炭等我省主
要工业行业低迷的影响，今年我
省物流总额的同比增速较去年回
落了10%以上，但从三季度开始，
物流行业逐渐出现了企稳回升的
积极迹象，预计今后我省物流运
行将会缓中趋稳，全年仍将保持
平稳较快增长格局。

物流公司盼来忙碌季

“赔了多半年，终于开始赚
钱了。”在济南、泰安经营钢材
批发生意的常明，终于在这个
月有了外出和朋友喝茶、吃饭
的闲情。只是，原来用来见客户
撑门面的3 . 0L的迈腾，让位给
了新买的1 . 0L的Smart，“谁知
道这轮上涨行情能持续多久，
换车也是为了省油。”

在哪个行业打拼，都少不
了经历起起伏伏，而常明在钢
材市场上的6年打拼，印记都留
在了他前后买的三辆车上。“最
开始干钢材批发，开的是辆
1 . 0L的雪佛兰Spark，生意做得
不瘟不火。”

等到2009年为抵御金融危
机而出台的4万亿投资计划，常
明的螺纹钢和板材批发生意随
之水涨船高，业务范围也从泰
安扩展到济南。到了2010年，在
泰安市区添置了一套新房后，
常明又奖励了自己一辆顶配的
3 . 0L迈腾，“出去见客户谈业
务，得有辆好车撑门面。”

但“开好车、谈大单”的日子

只过了一年，今年常明发现开迈
腾的机会越来越少。春节过后，
钢价就跟断了线的风筝一样，一
路向下。“春节、五一，往年这种
节点都会多备点货，但没想到今
年越备货赔得越多。最便宜时一
吨螺纹钢才3700多块钱，合每斤
1块8多一点，真是1斤钢买不起1
斤猪肉。”常明说：“那时候，别说
开着迈腾出去找客户，就是客户
找上门来买我的货，算上运费、
装吊费、仓储费、发票费，卖一吨
钢材差不多倒赔150多块钱。”

直到9月份，钢场里扬起
的尘土快把黑色迈腾变成土
黄色时，常明才盼来了钢价回
暖的行情。“每天有客户找上
门来拉钢材了，螺纹钢、板材
的价格不仅止跌，而且居然连
涨一个月，有时去济南找大经
销商进货，居然好几次都说没
库存。”

常明经常查询行业资讯的
“我的钢铁网”济南办事处的李
吉民分析，今年以来，钢铁市场
受全球经济低迷、中国经济放缓

尤其是汽车行业低迷、房地产调
控等因素的影响，对钢材的需求
显著减少，而我国钢铁产能本身
就存在过剩，供大于求自然出现
价格滑坡、市场疲软。

“但9月份开始，发改委审
批通过一百多项重大项目建
设，各省出台近7万亿刺激经济
政策，对钢材的需求都有所增
加，带动了近期国内钢材市场
的回暖。”卓创咨讯的钢铁分析
师郭凯告诉记者。

在痛苦煎熬、赔钱硬挺了8

个月后，最近连续两个月的好
时光，还是让常明不敢放松戒
备，“最近泰安不少工厂生产好
转，扩建厂房、增加产能的情况
很多，对板材的需求量增长很
快。”常明说，“这些新的业务，
又需要我开车出去见客户，谈
单子。”

不过，常明对高油耗的迈
腾还是心有余悸，“开一天出去
就200多块钱油，太贵了；再说，
钢材市场真的回暖还难说呢，
还是买辆经济、省油的车吧。”

一个小钢材商的换车记
小钢材商换车时的谨慎乐观，正是未来钢材市场的写照，“钢铁业和宏观经济走向紧

密相关，眼下钢铁市场的复苏，仅是市场对宏观经济将会走强的预期，这种预期实实在在
表现在经济增长、工业回暖之前，钢铁市场仍然存在下跌、低迷的变数。”

7日，记者拨通了济南齐鲁恒通
经贸有限公司经理张克懂的电话。

“比起7月底你来采访的时候，已经好
多了，至少有利润了。”张克懂在电话
中开门见山道出了目前钢铁业的情
势。

“那个时候，几乎是钢铁行业的
冰点，能坚持下来的企业就不错了，
有微利就很好了。从9月份开始，行情
开始好转，10月份，回暖的迹象就比
较明显了。”张克懂介绍说。

经历过三季度的大幅下跌后，9

月初钢价触底反弹。“十一”期间，钢
坯价格也出现170元/吨的大涨，钢市
实现“开门红”。9月末，中国钢铁工业
协会CSPI钢材综合价格指数环比上
升0 . 92点，升幅为0 . 91%，是连续四个
月下降后的首次回升；1 0月份末，
CSPI国内钢材综合价格指数较9月末
上涨2 . 94点，升幅为2 . 94%，回暖趋势
持续。

大概从9月14日起，张克懂惊奇
地发现，钢厂的出厂价涨了，自己之
前低价从钢厂进的货，竟然有利润
了。“虽然利润不多，最多也就100元
的利润，属于微利，但总比负利强得
多，不至于拿到货还没卖就赔钱。而
且，最近一段时间价格比较稳定，涨
跌都是30元、50元的幅度，没有大起
大落。”

“我的钢铁网”济南办事处总经
理李吉民表示，与9月初相比，好的钢
铁厂利润率都达到了10%，刺激了钢
厂的生产热情，钢厂开工率大幅提
升。在钢价大幅反弹的同时，作为原
材料的铁矿石和焦炭价格也出现了
较大幅度的回升。

钢铁业似乎正向着回暖的趋势
良性发展。但李吉民指出，这种回暖
目前来看只是暂时的。“因为经济的
基本面没有大的改变，现在钢铁需求
的增长主要来自铁路等基建工程，它
们年底要完成工作计划，在冲量，但
这样的进度不可能一直持续下去。”

张克懂似乎对目前的回暖形势
也有着清醒的认识。“钢价能否企稳
还得看供需，目前供给在大量增加而
需求则在萎缩，所以钢价后市堪忧。
自我感觉今后的钢铁价格将围绕成
本上下波动，这也就意味着我们很难
获得超额利润。”

11月底，山东的钢贸商们应该准
备冬储了。“但预计今年第四季度钢
铁产量持续增长且处于高位，给市场
带来压力。有经济实力的企业还好，
很多企业资金相对紧张，冬储的积极
性不高。毕竟，钢铁行业后市的走向
还不明朗。”张克懂说。

钢价触底反弹

回暖待看供需
本报记者 刘红杰

本就在微利时代苦苦挣扎
的钢铁行业在三季度甚至跌入
了负利的低谷。但9月份之后，钢
铁行业有了回暖迹象，这让钢贸
商们也打起了精神，开始了“微
利是图”的拼搏之旅。

由于物流业与制造业紧密联系，它的景气程度，可以直接反映出地方经济总体发展趋
势。从三季度开始，我省公路、港口等物流运输企业都呈现出越来越多的趋稳回升迹象，越
来越忙碌，跑得越来越快的运输线，也让他们的信心又增长起来。

钢铁 眼下钢价回暖，是市场对宏观经济将会走强的
政策预期，但钢铁市场仍存下跌、低迷的变数。

公路、港口等运输企业呈现趋稳回升迹象，
龙头物流企业甚至敢于投巨资再扩张规模。

物流
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